

LR

LA REPÚBLICA

HACIENDA. LA DEVALUACIÓN ES INFLACIONARIA

No vender Isagen es un palo en la rueda

P2-3



Rudolf Hommes
EXMINISTRO DE HACIENDA

PROYECTO H I E ESPERE EL MARTES: JOSÉ ANTONIO OCAMPO

INTERNET ECONOMY. LAS SEIS APPS PARA DISFRUTAR LA COPA AMÉRICA. P12-13

LOS DATOS DEL PIB CONFIRMAN QUE AMÉRICA LATINA CAMINA A UNA RECESIÓN EDITORIAL P30

COLOMBIA MANTUVO EL TERCER LUGAR EN NEGOCIOS PERO BAJÓ 84% SUS INGRESOS GLOBOECONOMÍA P6

ÍNDICES DE REFERENCIA, ¿QUÉ TAN BUENOS SON PARA EL MERCADO LOCAL DE FICS? FINANZAS P23

¿QUÉ HAY DETRÁS DE LA REVISIÓN DEL FALLO DE ISAGEN CONTRA CONSORCIO LA MIEL? ASUNTOS LEGALES P4

INFRAESTRUCTURA SERÁ UNO DE LOS TEMAS CENTRALES EN LA CONVENCION BANCARIA FINANZAS P24

ÍNDICE ECONOMÍA GLOBOECONOMÍA EMPRESAS INTERNET ECONOMY NEGOCIO FINANZAS OPINIÓN COPA EMPRESARIAL P2 P6 P8 P11 P16 P23 P30 P32

HACIENDA. CON 2,8% ES EL CRECIMIENTO MÁS ALTO DEL VECINDARIO

La construcción y el comercio siguen empujando el PIB

El Dane reveló que el sector de la construcción tuvo 4,9% de crecimiento en el primer trimestre del año, solo superado por el comercio, que alcanzó un crecimiento de 5%, estos dos sectores ayudaron a que la economía nacional en este período creciera 2,8%. Una cifra por encima de las expectativas de los

analistas (2,68%) y que logra dejar al país como el primero entre las economías más grandes de la región. Pero no todo son buenas noticias, la industria, sector del que las autoridades económicas esperan compense la caída del sector petrolero, sigue mostrando resultados en terreno negativo y

en la primera parte del año registró una caída de 2,1%. No obstante, varias firmas del mercado financiero esperan que en el segundo trimestre de este año la manufactura tenga un mejor desempeño, favorecida por la devaluación del peso y así volver a levantar cabeza después de cuatro períodos a la baja. P4



ON VACATION TIENE US\$30 MILLONES PARA ADQUIRIR HOTELES EN BOLIVIA, PERÚ, ECUADOR Y CENTROAMÉRICA Gerardo Martínez, vicepresidente ejecutivo de la firma, dijo que están negociando con Celuisma. P8

El déficit fiscal de 2015 subió \$900.000 millones

El Ministerio de Hacienda reveló en el Marco Fiscal que el déficit a financiar en 2015 será de \$23,8 billones. Vale recordar que en el Plan Financiero de 2015, el Gobierno estimaba un déficit de \$22,9 billones, es decir un aumento de \$900.000 millones. Según Mauricio Cárdenas, la Regla Fiscal permite al Gobierno descontar del déficit total los efectos positivos o negativos producidos por los ciclos energético y económico. El Gobierno ya ha colocado en el mercado de TES 68% de la meta para el año. P5



DUOLINGO QUIERE MORDER EL MERCADO DE TOEFL Y IELTS ANGÉLICA ROMERO, GERENTE PARA AMÉRICA LATINA DE LA APLICACIÓN PARA APRENDER UN SEGUNDO IDIOMA Y QUE TIENE 3.5 MILLONES DE USUARIOS EN EL PAÍS, DIJO QUE QUIEREN MORDER EL MERCADO DE LAS CERTIFICACIONES DE INGLÉS, QUE MUEVE US\$10.000 MILLONES AL AÑO Y ESTÁ MONOPOLIZADO POR TOEFL Y EL IELTS. P14

2 ECONOMÍA

Editado por: MARÍA CAROLINA RAMÍREZ B. mcramirez@larepublica.com.co

PROYECTO H I E HISTORIA DE LA INFORMACIÓN ECONÓMICA

BOGOTÁ. Rudolf Hommes Rodríguez (1943) es uno de los ministros de Hacienda de mayor duración en Colombia. Estuvo al frente de la cartera de las finanzas públicas entre 1990 y 1994, durante todo el gobierno de César Gaviria Trujillo. Es un hombre de carácter fuerte y frentero a quien se le debe la aceleración de la internacionalización de la economía, una deuda histórica que se había retardado desde los años 40, pero que aún sigue siendo una apertura a medias, según los indicadores internacionales.

“LOS CONTRATOS PETROLEROS HAY QUE RENEGOCIARLOS PORQUE EN ESTA COYUNTURA ECONÓMICA, LAS EMPRESAS NO ESTÁN INVIRTIENDO”

Más allá de la apertura del mercado local, Hommes ha sido protagonista de varios hechos relevantes para la economía: la reestructuración del sistema financiero, las bases de la telefonía celular, la reforma pensional, la reforma de la salud, algunas privatizaciones bancarias, pero sobre todo sacó adelante la batería de reformas económicas que se desprenden de la Constitución del 91. Y un hecho anecdótico de tiempos pasados. Durante la administración de Virgilio Barco Vargas fue testigo de primera línea de un inimaginable apretón de manos entre los banqueros rivales, José Alejandro Cortés y Luis Carlos Samiemento. “Fue en la oficina de la Junta Monetaria y yo estaba con Armando Montenegro. José Alejo estaba parado mirando a la Avenida Jiménez recordando cuando llegó a trabajar con su papá en una pequeña oficina de seguros ubicada a pocos metros del hoy Emisor. Mientras Luis Carlos, miraba para el otro lado de la calle hacia la Carrera Séptima, también recordando cuando recién graduado de la Universidad Nacio-

HACIENDA. NO VENDER ISAGEN ES UN PALO EN LA RUEDA

Hommes

“Me preocupa la devaluación, porque es inflacionaria”



nal y había montado con cinco amigos una oficina de ingenieros civiles, pero que en todo un año nunca le llegó ningún contrato. Esa era la historia de dos ciudades”.

¿Cómo analiza la economía para lo que resta del año? Este año es muy regular. Crecimiento de 3% o 3,5% máximo a no ser de que pase algo que no podemos prever. Eso es regular. Hay que mirarlo en el contexto mundial pues no todo es culpa nuestra. Pero hay muchas cosas que hacer. En la última década si nos comparamos con Perú y Chile, Colombia se ha quedado rezagado, Perú creció 6% o 7%, Chile más sostenido, mientras no-

sotros ahí con el ‘nadadito de perro’ siempre. Este 2015 lo veo muy regular y 2016 no me atrevo a decir. ¿Por qué no logramos consolidar un crecimiento? No tomamos las medidas necesarias y vivimos echándole la culpa a la apertura. Unos dicen que con la apertura nos tiramos todo, mientras que otros plantean que la apertura nunca se hizo. Entonces me pregunto: ¿quién tiene la razón? Aquí no se hacen las reformas a fondo ni se sostienen y nadie las defiende. Tenemos que crecer mucho más y no tenemos la estructura ni las políticas para hacerlo.

¿Cómo ve 2016? No creo que vaya a pasar algo distinto. A no ser que se den las cosas. El Pipe no lo tengo estudiado, pero bueno por lo menos hay un Pipe y van a gastar la plata en vivienda y van hacer un poco de cosas que a mí me parecen útiles. Hay que fomentar la demanda, es decir, yo estaba muy contento con la financiación de carreteras, ahora le atravessaron el palo ese de impedir la venta de Isagen que me parece un acto irresponsable de mucha gente. ¿Por qué vender Isagen? Si no lo hacen no pasa nada, pero si venden Isagen habrá dinero para las carre-

teras. Es como el blanco y el negro, y nos quedamos en lo negro por eso no crecemos. ¿Le preocupa el rebrote inflacionario? Me preocupa la devaluación porque no se puede ignorar que es inflacionaria. En el Banco de la República salieron con una cantidad de teorías que supuestamente van a pasar en el segundo semestre donde se van a equilibrar los precios. Hay que esperar a ver. Creo que va a haber más inflación este año y el principal culpable de la devaluación”. ¿Por qué va a pasar con los salarios? Eso siempre es una farsa. Salen los sindicatos diciendo que hay que crecer tres puntos por encima de la inflación, después sale Hacienda diciendo que lo razonable sería subirlos menos que la inflación; después aparecen los razonables y dicen inflación más productividad. La productividad hace años que no crece y siempre le meten un punto más a ese salario. ¿Pero qué va a pasar con los salarios? Eso siempre es una farsa. Salen los sindicatos diciendo que hay que crecer tres puntos por encima de la inflación, después sale Hacienda diciendo que lo razonable sería subirlos menos que la inflación; después aparecen los razonables y dicen inflación más productividad. La productividad hace años que no crece y siempre le meten un punto más a ese salario.

ENERGÍA. SE ESPERA CREAR UNA COMISIÓN DE VIGILANCIA Y SUPERVISIÓN DEL PLAN

Los cinco elementos para superar la crisis de Electricaribe

BOGOTÁ. Después de las protestas en la costa Caribe, causadas por el que iba a ser un aumento en las tarifas de la energía que presenta un déficit en la entrega del servicio, el ministro de Minas y Energía, Tomás González, explicó el nuevo plan con el que busca atacar de raíz el problema de Electricaribe, que según la Cartera es una falta de inversión que se ha tenido por años en la red lo que ha llevado a la mala calidad. El foco del proyecto será la inversión en cinco elementos: ayudas a los estratos bajos; inversión de la Nación; identificación de proyectos esenciales; entrada de nuevas empresas en la Costa; y vigilancia y sanciones de la Superservicios. El primero, según explicó González, es “ayudar a los usuarios más frágiles económicamente a pagar la tarifa del servi-

cio”. Y aclaró que en concreto significa: “mantener los niveles de subsidio a los estratos uno y dos en 60% y 50%, respectivamente. Dos, que los recursos del Fondo de Energía Social, que son para personas que ni siquiera son estrato uno, se duplicarán para apoyarlos en el pago. Y tercero, se acaba la separación de las tarifas de las empresas Energía Social (la cual es para estratos bajos) y Electricaribe”. La segunda medida busca aumentar los recursos para la inversión, y “acá es importante ver lo que hizo el PND, ya que amplió los recursos de los fondos de energía, Foez, Prone y Faer para normalizar la prestación y aumentar cobertura”, explicó el Ministro. La tercera medida es identificar los proyectos de mayor impacto, para saber dónde, cuándo y cómo invertir. Así, se

ENERGÍA. SERVICIO NO SE HA SUSPENDIDO

La Empresa de Energía de Bogotá confirmó el derribo de dos torres

BOGOTÁ. La Empresa de Energía de Bogotá (EEB) informó que dos de sus torres de energía fueron derribadas en el municipio de Medina (Cundinamarca). Según un comunicado emitido por la entidad, las estructuras cayeron en la madrugada de ayer. Las torres se encuentran ubicadas en el circuito Guavio-La Reforma / Guavío-Tunal. La EEB comunicó que el pasado miércoles también fue derribada una torre en el mismo circuito, que fue reparada el jueves en horas de la tarde. A pesar de estos sucesos, la prestación del servicio de energía no se ha visto afectada ni en Bogotá ni en sus municipios aledaños. “La EEB trabaja arduamente para que no se presenten

ENERGÍA. SERVICIO NO SE HA SUSPENDIDO

La Empresa de Energía de Bogotá confirmó el derribo de dos torres

BOGOTÁ. La Empresa de Energía de Bogotá (EEB) informó que dos de sus torres de energía fueron derribadas en el municipio de Medina (Cundinamarca). Según un comunicado emitido por la entidad, las estructuras cayeron en la madrugada de ayer. Las torres se encuentran ubicadas en el circuito Guavio-La Reforma / Guavío-Tunal. La EEB comunicó que el pasado miércoles también fue derribada una torre en el mismo circuito, que fue reparada el jueves en horas de la tarde. A pesar de estos sucesos, la prestación del servicio de energía no se ha visto afectada ni en Bogotá ni en sus municipios aledaños. “La EEB trabaja arduamente para que no se presenten

ECONOMÍA 3

El Ministro de Hacienda que quiso ser alcalde Bogotá

Rudolf Hommes Rodríguez es un bogotano nacido el 6 de diciembre de 1943. Estudió administración de empresas y economía en la Universidad de Massachusetts Amherst y en la Universidad Estatal de Sacramento. Fue ministro de Hacienda del gobierno de César Gaviria entre 1990 y 1994, y posteriormente rector de la Universidad de los Andes entre 1995 y 1997. Su personalidad única y su reconocimiento nacional lo llevó a tomar la decisión de retirarse de la rectoría para lanzarse a la Alcaldía de Bogotá en 1997, una idea que salió y que lo llevó nuevamente al campo de las finanzas, los negocios y la economía. Sacó en la contienda unos 30.000 votos. Ha sido uno de los líderes de opinión más influyentes desde hace más de un cuarto de siglo y pertenece a varias de las juntas directivas de las compañías más importantes de Colombia.

SÍGANOS EN: www.larepublica.co



Escanee este código QR desde su celular o tableta y vea la entrevista a Rudolf Hommes en video.

en cualquier economía y no se compensaría.

¿Ha sido la apertura el hecho económico más importante?

No. Con la reforma constitucional del 91 se cambió la economía. Sacamos no se cuántas leyes, logramos el estatuto cambiario, reformamos el sector financiero, reformamos el crédito público. En ese periodo salieron como 19 leyes muy importantes, eso lo pudimos hacer porque el Congreso estaba temeroso porque lo iban a revocar, entonces quería demostrar eficiencia. Y yo dije que era un Congreso admirable; se burlan de mí por haber dicho eso, pero todas esas leyes

que se hicieron en la reforma fueron trascendentales.

¿Si fuera ministro de Hacienda haría?

Renegociaría o le pediría al ministro de Minas que renegociara los contratos petroleros porque ahora no están invirtiendo nadie, porque no da. Lo segundo es darle todo vapor a las obras públicas.

¿Y en el agro qué haría?

Desarrollar la altillanura. Allá tenemos millones de hectáreas productivas y están sentados a una discusión bizantina que si campesinos o si empresarios, cuando los dos podrían estar allí con programas diferentes, unidos o separados. Hay para todos.

LA COMPAÑÍA ENERGÉTICA DEL TOLIMA S.A. E.S.P.
Dando cumplimiento a lo consagrado en la Ley 142, la Resolución CREG 658-2000, 119-2007, 097-2008, 113-2009, 188-2010, 173-2011 y 188-2014, da a conocer las tarifas para los clientes regulados en el departamento del Tolima.

Junio 2015

Nivel de tensión	COMPONENTES DEL COSTO UNITARIO DE PRESTACIÓN DEL SERVICIO (\$ / kWh)						Total costo unitario de prestación del servicio
	Gm./l.j	Tm	Dn,m	Rm,j	Prn,m,j	Cvm,l.j	
I	161.5109	23.0153	171.5452	4.9468	29.8308	54.0393	0,0000
II	161.5109	23.0153	126.2574	4.9468	13.8663	54.0393	0,0000
III	161.5109	23.0153	42.7740	4.9468	9.2349	54.0393	0,0000
IV	161.5109	23.0153	17.2602	4.9468	3.9121	54.0393	0,0000

Estrato	RANGO DE CONSUMO	
	< CS	> CS (1)
Estrato 1	196.6647	443.8881
Estrato 2	245.8399	443.8881
Estrato 3	443.8881	443.8881
Estrato 4	443.8881	443.8881
Estrato 5	532.6657	532.6657
Estrato 6	532.6657	532.6657

Clase de servicio	NIVEL DE TENSIÓN		
	1 (2)	2	3
Industrial (3)	443.8881	383.7360	295.5212
Comercial	532.6657	460.4832	354.6254
Estrato 3	532.6657	460.4832	354.6254
Oficial Act. Com.	532.6657	460.4832	354.6254
Oficial	443.8881	383.7360	295.5212
Especial	443.8881	383.7360	295.5212

Nivel de tensión	OPCIÓN TARIFARIA POR FRANJAS HORARIAS SIN CONTRIBUCIÓN	
	1 a 4 y 24	5 a 9 : 15-18 y 23-29
Nivel 1 (2)	436.9652	443.1621
Nivel 2	377.3958	383.0301
Nivel 3	289.3549	294.8213

(1) Consumo de subsistencia.
(2) Considera que los activos de conexión al SDL son propiedad del OR.
(3) Tarifa industrial sin contribución.